ROBERTO CAREAGA C.

Fecha: 22/09/2024 Audiencia: 66.983 Sección: \$17.905.197 Tirada: 20.174 Frecuencia: 0

\$20.570.976 Difusión: Vpe pág: Vpe portada: \$20.570.976 Ocupación: 87,04%

Vpe:

19.138

Pág: 6

EL MERCURIO E 6 ARTES Y LETRAS Revista de scribir una novela de izquierda que le doliera a la izquierda que le doliera a la izquierda que le doliera a la izquierda, anotó hace algunos años la cestirota venezo-lana María Elena Morán (1985), Ya se había ido de su país, vivía en Brasil y arrastraba una resaca de frustración y decepción ante la Revolución Bolivariana que impulsó Hugo Chávez. Ella había apoyado con feel movimiento, hasta que en algún momento entendió que mientras al chavismo avanzaba, también la idea de que a los enemigos políticos era "necesario erradicarlos". La novela que finalmente escribió es Volver a cuándo, la historia de una mujer que se vo boligada a dejar Venezuela, en medio de la crissi que impuso el régimen. Deja atrás a su madre y a su hija, a quien espera volvera ca diario y la comida escasea. También está su exesposo, un funcionario del gobierno que encarna todos los deseos autoritarios del chavismo. "Creo que la novela es una invitaa diano y la comida escasea. Lambien esta su exesposo, un funcionario del gobierno que encarna todos los deseos autoritarios del chavismo.

"Creo que la novela es una invitación a escasa en ruinas que es nuestra historia reciente", dijo Morán en una entrevista, hablando del libro que publicó 2023 con la editorial española Siruela. Ambienta da la muerto (2023 con la editorial española Siruela. Ambienta da ha muerto (2024 con la poblera Nicolás Maduro, y opolera na locida Maduro, y opolera na locida Maduro, y opolera na locida forma de la referencias casi ineludibles para pensar la crisis política y social en que está sumida la República Bolivariana de Venezuela. No es la única, sino que es suma a una serie de títulos que en conjunto reflejan la situación del país. Quizós las más famosas son Patriay muerte (Tusquets, 2015), de Alberto Barrera Tizka; The night (Alfaguara, 2016), de Rodrigo Blanco Calderón, y La hija de la española (Lumen, 2019), de Karina Sainz Borgo. UNA BIBLIOGRAFÍA ABREVIADA La escritura

del colapso: las novelas que documentan la crisis de Venezuela

En medio de las ruinas que ha dejado el chavismo, la literatura venezolana ha florecido narrando historias de violencia, hambre y migración. A autores ya consolidados se ha sumado una generación de la diáspora que desde España, Brasil o Chile está relatando la experiencia de la nación. "Dentro y fuera del país se escriben novelas, relatos, poemas, crónicas, cómics que van dando cuenta de la tragedia del país", sostiene Alberto Barrera Tizka.

prensa adelantaba la crisis actual de Venezuela Junto a ella está Patria o muerte, en que Barrera Tizka narraba el impacto en de país por la muerte de Chávez en 2013. El autor siguió explorando la situación de su país y en la novela Mujeres que matan (2018) hizo una descripción que todavía parece vigente: "La situación económica era terrible, el dinero no alcanzaba para nada, los precios cambiaban cada día, había que hacer cola para comprar cualquier producto y, muchas veces, ni siquiera se conseguía. No había harina, no había arroz, pero también escaseaban las medicinas, los desodorantes o las toallas sanitarias. La ciudad parecía estar llena de zombies o de fantasmas, deamenbulando, caminando sin sentido, en cualquier de combies o de fantasmas, deamenbulando, caminando sin sentido, en cualquier de combies o de fantasmas, deamenbulando, caminando sin sentido, en cualquier de combies o de fantasmas, deamenbulando, caminando sin sentido, en cualquier de combies de desencia de cuenta de los problemas des upaís, junto a ella surge otro conflicto: cómo publicarla. "Creo que la literatura venezolan esté expresando de muy distintas maneras la crisis que estamos viviendo. Dentro y fuera del país se escriben novelas, relatos, poemas, crónicas, cómicas que val ando cuenta de la tragedia del país la represión salvaje, la debacle económica, que militarismo, la migración, el desarraigo. El problema es que—en medio de esto— las dificultades para publicar (tanto en Venezuela como fuera de ella) son inmensas. Eso también forma parte de la crisis: para el mundo editorial, somos escritores sim mercado", dice.

La diáspora

La diáspora

La situación editorial en Venezuela ha si-do lastrada también por el colapso político. El antes influyente y decisivo Premio Ró-mulo Gallegos ha ido perdiendo peso entre suspensiones y presiones, y editoriales. Lo mismo ha pasado con la tradicional edito-rial Monte Ávila. Pero si allá los circuitos literarios se han restringido, en el mundo literarios se han restringido, en el mundo florecen los escritores que han dejado el

La literatura venezolana actual es poderosa v muy diversa, que trata de abordar y contar lo que ocurre de formas diferentes. Estamos aprendiendo a ser un país sin territorio y estamos escribiendo sobre eso'

ALBERTO BARRERA TIZKA

Primero habría que recordar que nuestra crisis, así de aguda como es, ha sido larga y dolorosa. Lo novedoso es el mundo viendo finalmente hacia Venezuela".

r<mark>atur</mark>a venezolana de la última década ha dado un giro interesante. Lo fundamental en esta nueva etapa es la diáspora de personas que escriben sobre el país desde otros lugares con realidades culturales diversas que, quizá sin querer, terminan integrándose en sus obras".











cå, en España hay varios autores desarrollando si carrera. Michelle Roche Rodríguez vive en Madrid, donde trabaja como periodista y publicó con la editorial española Anagrama la novela Mala sargre. Y
dice al respecto: "La literatura venezolana
de la dittima década ha dado un giro interesante, menos de tema que de estilo. Aunque
esto coincida con el tiempo de Nicolás Maduro en la presidencia, no me atrevería a
hablar de un 'ciclo del madurismo'. Lo fundamental en esta nueva etapa es la diispora
de personas que escriben sobre el país desde otros lugares con realidades culturales
de otros lugares con realidades culturales
fue sea línea está Roddigo Blanco CaldeEn esa línea está Roddigo Roddigo

venezolanas: El fin de la tristeza (2023) es una novela sobre un funcionario burcorático deprimido, un escándalo de suicidios masivos y redes sociales. De fondo, late un país en bancarrota, aunque nunca aparece el nombre de Venezuela. "Creo que la literatura venezolana actual es poderosa y muy diversa, que trata de abordar y contra lo que ocurre de formas diferentes. Estamos aprendiendo aser un país sin territorio y estamos escribiendo sobre eso. No se trata de un programa, de un plan, es más bien parte de la misma experiencia de la pérdida y la desesperación:



la literatura está denun-ciando, retratando, pen-sando o imaginando al país, cómo sobrevivirlo, experimentando maneras de llevarlo de la mano con una propuesta estética in-teresante", añade. La tradición de la crisis

de la crisis

De Sousa-Carcía piensa en novelas ya clásicas como Casas muertas (1955), de Miguel Oftero Silva, como el origen de una literatura de crisis, pero también en Diario de ruinas (2018), de la escritora Ana Teresa Torres, que documenta la degradación del país entre venezolana, Michelle Roche Rodríguez, la venezolana Michelle Roche Rodríguez, la venezolana Michelle Roche Rodríguez, la dedida del nuevo siglo se desarrolló una literatura identificada con el protagonismo de Hugo Chávez en la política venezolana, a la cual se le puede identificar como un tipo de relato necesyresionista que describe imágenes del deterioro, del envilecimiento institucional y la violencia social", dice a "El Mercurio".

En esa tendencia, aparecen novelas como

Necrunio".

En esa tendencia, aparecen novelas como
Nocturama (2006), de Ana Teresa Torres,
un relato distópico que enlazando notas de

